

## **Messe du mercredi 27 mars 2019**

Mercredi de la 3<sup>e</sup> semaine de Carême

→ La liturgie de ce jour avec les 2 extraits qu'elle offre du chapitre 4 du Livre du Deutéronome nous donne l'occasion de le méditer en totalité [entre crochets, les passages ajoutés]

### **Première lecture** (Dt 4, 1.5-9)

« Vous garderez mes décrets, vous les mettrez en pratique »

Moïse disait au peuple :

<sup>1</sup> Maintenant, Israël, écoute les décrets et les ordonnances que je vous enseigne pour que vous les mettiez en pratique. Ainsi vous vivrez, vous entrerez, pour en prendre possession, dans le pays que vous donne le Seigneur, le Dieu de vos pères.

[<sup>2</sup> Vous n'ajouterez rien à ce que je vous ordonne, et vous n'y enlèverez rien, mais vous garderez les commandements du Seigneur votre Dieu tels que je vous les prescris.

<sup>03</sup> Vous voyez de vos propres yeux ce que le Seigneur a fait à Baal-Péor : tous les hommes qui avaient suivi le Baal de Péor, le Seigneur ton Dieu les a retranchés de toi et les a exterminés.

<sup>04</sup> Mais vous qui êtes restés attachés au Seigneur votre Dieu, vous êtes tous vivants aujourd'hui !]

<sup>05</sup> Voyez, je vous enseigne les décrets et les ordonnances que le Seigneur mon Dieu m'a donnés pour vous, afin que vous les mettiez en pratique dans le pays où vous allez entrer pour en prendre possession.

<sup>06</sup> Vous les garderez, vous les mettrez en pratique ; ils seront votre sagesse et votre intelligence aux yeux de tous les peuples.

Quand ceux-ci entendront parler de tous ces décrets, ils s'écrieront : « Il n'y a pas un peuple sage et intelligent comme cette grande nation ! »

<sup>07</sup> Quelle est en effet la grande nation dont les dieux soient aussi proches que le Seigneur notre Dieu est proche de nous chaque fois que nous L'invoquons ?

<sup>08</sup> Et quelle est la grande nation dont les décrets et les ordonnances soient aussi justes que toute cette Loi que je vous donne aujourd'hui ?

<sup>09</sup> Mais prends garde à toi : garde-toi de jamais oublier ce que tes yeux ont vu ; ne le laisse pas sortir de ton cœur un seul jour. Enseigne-le à tes fils, et aux fils de tes fils.

[<sup>10</sup> Le jour où tu étais debout en présence du Seigneur ton Dieu au mont Horeb, ce jour-là le Seigneur m'avait dit : « Rassemble le peuple auprès de moi, je leur ferai entendre mes paroles pour que, tout au long de leur vie sur la terre, ils apprennent à me craindre et qu'ils l'apprennent aussi à leurs fils. »

<sup>11</sup> Vous vous êtes donc approchés et tenus debout, au pied de la montagne. Et la montagne était en feu, embrasée jusqu'en plein ciel, parmi les ténèbres des nuages et de la nuée obscure.

<sup>12</sup> Alors, le Seigneur vous a parlé du milieu du feu ; le son de Ses paroles, vous l'entendiez, mais vous n'avez vu aucune forme ; rien qu'une voix !

<sup>13</sup> Il vous a révélé son Alliance, les Dix Paroles qu'il vous a ordonné de mettre en pratique. Et Il les a écrites sur deux tables de pierre.

<sup>14</sup> Et à moi, en ce temps-là, le Seigneur ordonna de vous enseigner les décrets et les ordonnances, afin que vous les mettiez en pratique dans le pays où vous allez passer pour en prendre possession.]

– Parole du Seigneur.

**Psaume** Ps 147 (147b), 12-13, 15-16, 19-20

*R/ Glorifie le Seigneur, Jérusalem ! Célèbre ton Dieu, ô Sion !*

Glorifie le Seigneur, Jérusalem !  
Célèbre ton Dieu, ô Sion !  
Il a consolidé les barres de tes portes,  
dans tes murs Il a béni tes enfants.

Il envoie sa parole sur la terre : rapide, Son verbe la parcourt. Il étale une toison de neige, Il sème une poussière de givre.	Il révèle Sa parole à Jacob, Ses volontés et ses lois à Israël. Pas un peuple qu'Il ait ainsi traité ; nul autre n'a connu Ses volontés.
--	---

Acclamation (cf. Jn 6, 63c.68c)

Gloire à Toi, Seigneur, Fils du Dieu vivant !

Tes paroles, Seigneur, sont esprit et elles sont vie ;

Tu as les paroles de la vie

Gloire à Toi, Seigneur, Fils du Dieu vivant !

→ Qui est le plus grand dans le Royaume des Cieux ? À cette question de Ses disciples, Jésus répond que seul celui qui se fera « petit » y entrera. Pour faire comprendre cela, Il prend un enfant, évoque le « scandale » (ce qui fait tomber les petits), les anges de ces « petits », enfin la parabole du berger qui perd sa 100<sup>e</sup> brebis. On a là toute la suite du chapitre 18 de l'évangile de Mathieu [entre crochets, les passages ajoutés à la liturgie]

**Évangile** (Mt 5, 17-19)

*« Celui qui les observera et les enseignera, celui-là sera déclaré grand »*

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples :

<sup>17</sup>« Ne pensez pas que je sois venu abolir la Loi ou les Prophètes :  
je ne suis pas venu abolir, mais accomplir.

<sup>18</sup>Amen, je vous le dis : Avant que le ciel et la terre disparaissent,  
pas un seul iota, pas un seul trait ne disparaîtra de la Loi jusqu'à ce que tout se réalise.

<sup>19</sup>Donc, celui qui rejettera un seul de ces plus petits commandements,  
t qui enseignera aux hommes à faire ainsi, sera déclaré le plus petit dans le royaume des Cieux.  
Mais celui qui les observera et les enseignera, celui-là sera déclaré grand dans le royaume des Cieux.

<sup>20</sup>Je vous le dis en effet :

Si votre justice ne surpasse pas celle des scribes et des pharisiens,  
vous n'entrerez pas dans le royaume des Cieux.

<sup>21</sup>« Vous avez appris qu'il a été dit aux anciens :

Tu ne commettras pas de meurtre, et si quelqu'un commet un meurtre, il devra passer en jugement.

<sup>22</sup>Eh bien ! moi, je vous dis : Tout homme qui se met en colère contre son frère devra passer en jugement.

Si quelqu'un insulte son frère, il devra passer devant le tribunal.

Si quelqu'un le traite de fou, il sera passible de la géhenne de feu.

<sup>23</sup>Donc, lorsque tu vas présenter ton offrande à l'autel,

si, là, tu te souviens que ton frère a quelque chose contre toi,

<sup>24</sup>laisse ton offrande, là, devant l'autel, va d'abord te réconcilier avec ton frère,  
et ensuite viens présenter ton offrande.

- <sup>25</sup> Mets-toi vite d'accord avec ton adversaire pendant que tu es en chemin avec lui, pour éviter que ton adversaire ne te livre au juge, le juge au garde, et qu'on ne te jette en prison.
- <sup>26</sup> Amen, je te le dis : tu n'en sortiras pas avant d'avoir payé jusqu'au dernier sou.

– Acclamons la Parole de Dieu.

### **Commentaire Évangile au Quotidien**

*Saint Augustin (354-430), évêque d'Hippone (Afrique du Nord) et docteur de l'Église*

**« Je ne suis pas venu abolir la Loi ou les Prophètes ; je ne suis pas venu abolir mais accomplir »**

La grâce, autrefois comme voilée dans l'Ancien Testament, a été révélée pleinement dans l'Évangile du Christ par une disposition harmonieuse des temps, comme Dieu a coutume de disposer harmonieusement toute chose... Mais à l'intérieur de cette admirable harmonie, on constate une grande différence entre deux époques. Au Sinaï, le peuple n'osait pas s'approcher du lieu où le Seigneur donnait sa Loi ; au Cénacle, le Saint-Esprit descend sur ceux qui se sont rassemblés en attendant l'accomplissement de la promesse (Ex 19,23 ; Ac 2,1). D'abord, le doigt de Dieu a gravé ses lois sur des tables de pierre ; maintenant c'est dans le cœur des hommes qu'il l'écrit (Ex 31,18; 2Co 3,3). Autrefois, la Loi était écrite au-dehors et inspirait la peur aux pécheurs ; maintenant, c'est intérieurement qu'elle leur est donnée pour les rendre justes...

En effet, comme le dit l'apôtre Paul, tout ce qui est écrit sur les tables de pierre, « tu ne commettras pas d'adultère, tu ne tueras pas..., tu ne convoiteras pas et d'autres choses semblables, se résume dans ce seul commandement : tu aimeras ton prochain comme toi-même. L'amour du prochain n'accomplit aucun mal. La plénitude de la Loi, c'est la charité » (Rm 13,9s; Lv 19,18)... Cette charité a été « répandue dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné » (Rm 5,5).

### **Méditation de La Croix**

*Nicolas Tarralle (augustin de l'Assomption)*

La loi que Moïse donne au peuple d'Israël n'est pas un carcan. C'est un mode de vie, une pratique à exercer. Elle commence par rendre possible la réalisation de la promesse faite à Abraham en permettant au peuple d'entrer en possession de la « terre promise » et d'y vivre.

La Loi devient alors le trésor du peuple élu aux yeux des autres peuples. Ses décrets et ses ordonnances manifestent la grandeur d'un peuple sage et intelligent dont le Dieu est proche et juste.

Cette Loi porte une alliance qui rayonne sur les nations. Elle est mémoire d'une libération qui s'enseigne de génération en génération. Les prophètes en ont été les témoins, réveillant le peuple et ses dirigeants pour les sortir de leurs infidélités.

Jésus n'est donc pas venu abolir la Loi et les Prophètes, mais accomplir leur réalisation définitive. S'il se dresse – ailleurs – contre le fardeau que les pharisiens ajoutent, c'est pour libérer le peuple de préceptes inutiles. Mais pas un iota de l'Alliance de Dieu ne lui échappe.

La promesse n'est pas encore pleinement réalisée, la libération n'est pas totalement arrivée précisément parce qu'il en est lui-même la source présente et le but à venir. Jésus fait entrer tous les hommes dans une nouvelle Alliance qui les oriente vers le Royaume de Dieu. Il nous enseigne sa grandeur.